
现在说济宁的“婆婆车”，年轻人可能一脸
茫然，完全不知道为何物。就是上了年纪的
人，恐怕也早已淡忘。算起来，这种家用的婴
幼小推车，有四十多年没在视野中出现了，“婆
婆车”这颇具特色的车名消失得更早。

今年初秋的一天，邻居搬家，在院子里和
一位收废品的商谈旧物的处理。我下楼时一
眼瞥见了其中一架婆婆车，不由地一阵心动，
赶紧上前去看。可不嘛，这架木头打制的车
子，虽然油漆斑驳，但结构依然完好，老模老样
地混在一堆杂物之中，还真是有点稀罕。

久违的亲切悄然而生，我抓住车把推了
推，车轮已不太灵活了，当然有年头没上路
了。收废品的为了压低价格，极力贬拍，说现
在早没人再用这种既土气又笨重的老物件了，
放在家里占地方。

邻居和我听了这话，都不由心生不快，马
上列举当年婆婆车帮人们担负的家国重任和
他争辩。这位中年的收废品的人，一脸的不以
为然，接话说道：“说得再好，也是过时了的东
西，不值钱。既然恁看着好就继续留着，卖不
卖也随恁。”一句话噎得我们老哥俩够呛。

乔迁新居，孩子们不同意把旧家具搬进上
了档次的新楼房，看来这架婆婆车，难免被当
作废物处理了。

事过之后，怅然之情久久不能散去，心头
升起许多感慨。难道这又是所谓代沟产生的
问题？年轻人总觉得老人对旧物过分留恋，这
也舍不得丢，那也舍不得拽，已经不值什么钱
却仍当成宝贝。他们哪里知道，老人们对某个
物件的那份感情，特别是那些共同经历艰苦岁

月，帮我们做过无数事务，纠缠着揪心故事的
老物件。它们曾是无声的伙伴，岁月曾赋予了
生命和情感，人对它好，它对人好，忠实地与我
们鞍马相随，苦乐相伴。

婆婆车就是岁月里创业、守业、奋斗与谋
生的老物件之一。四十多年前，济宁市区的大
街小巷和居民院落，还常看到婆婆车的来来往
往、进进出出。车里的乘员，就是各家的宝贝
娃娃。

那时车的名字已更新了，有人叫它娃娃
车，有人叫它婴儿车，还可能有人会叫它元宝
车或小推车，年迈之人依旧叫它婆婆车，那才
是老济宁传统的称呼。这个叫法似乎更有故
事性，婆婆车当然和婆婆有关系，不然怎么会
起了这个名。

婆婆这个专属的身份，是相对媳妇而言，
指的是公公的老伴，丈夫的母亲，孙子的奶奶；
日常婆、媳相见，还真没有直接喊“婆婆”的。
婆婆往往是家庭主妇，在众多的家庭事务中，
帮助儿媳照看孙子那是必须的。

照看孩子这个活倒不用很大力气，但需要
精细入微，特别费心缠手。若全被孩子的吃喝
拉撒、保抱哄睡缠住身，家中还有那么多事务
怎么办？勤劳的人们总会想出办法，这当儿，
聪明人便发明出了专门护理婴儿的车子。

这个发明者可能就是婆婆，要不怎么会以
“婆婆”命名呢？至于是哪个朝代，哪个具体的
婆婆就说不清了。发明者也可能是生了孩子
的儿媳，她看婆婆辛苦，自己也有繁忙事务缠
身，于是想出做一个车子能像婆婆一样照顾孩
子，减轻大人负担，因此把这辆车叫作婆婆车

也合情合理。最初动议的不管是谁，一定是富
有爱心和智慧的母亲，如果没有亲身照看婴幼
儿的体会，怎么会把婆婆车设计得有那么多体
贴周到的功能呢。

婆婆车大多为木质结构，四边花棱结构的
框架，围成了长约三尺、宽约两尺、高约两尺半
的车身，整体又可分成上、中、下三层。下层中
部是脚踏板，前后两端是两个矮矮的储物箱。
箱子的顶板即是小车的中层，与车子前、后框
架组成了两个相对的座椅。两椅中间，用一块
活动木板搭通，便组合成一个小床。活动木板
取出，放进车子上层的卡槽里，又成了两张椅
子间一方小小的饭桌，正适合幼儿坐着吃饭。
车子底部装有四只车轮，后部装有加高的车
把，方便大人推拉。

就这样一架简单的小车，可以承担起婴儿
到幼儿期的许多护理事务。做摇篮，做小床，
当座椅，当饭桌、学步车等等。小孩成长过程
中学爬、学坐、学站、学吃饭、学走路，在车子的
护卫帮助下，都变得舒适、安全；大人们也分外
省心、省力、省事，不仅可以放心做其他家务，
还可以推起孩子到外边遛弯、串门、买菜、购
物，方便极了。

老济宁竹器业发达，竹竿巷竹器店也有用
竹子做的婆婆车，也有南方运来的藤条编制的
婆婆车，功能和木制婆婆车相似，结构轻巧，从
两侧看车子上宽下窄，呈元宝形，因此被叫做

“元宝车”，表达了人们对下一代富贵吉祥的祈
愿。在济宁使用这种车子的，多是教师、医生、
机关干部等家庭。市民家庭还是最喜欢木制
的婆婆车，应为它宽大、结实、方便、耐用，除照
管小孩外还可干更多的家务。

使用过程中，人们还对婆婆车不断改进，
从最初的类似摇篮原地不动，到装上轮子变成
车子。后来车轮又不断进步，早先转起来吱呦
作响的木轮，变成了咕噜噜转的铁轮，后来又
从铁轮发展到车圈辐条结构的橡胶轮，直径的
加大和新材料的应用，使车子推起来更为轻
便，有的还在车子底盘和轮轴之间增加了减震
弹簧。这时人们开始逐渐放弃婆婆车的原名，
改叫为小推车。

上世纪六七十年代，小推车几乎是每个家
庭的必用品，不仅用来照看孩子，还用来买菜、
买粮、买煤。有的家庭甚至推起小车装上货物
沿街叫卖，做点小生意维持生计。夏卖冰糕，
秋卖水果，冬卖烤芋头，春卖蜗螺牛，成为老济
宁街头的一景。改革开放后，小推车装了更多
的物品出现在市场上，闲置不用的婆婆车，一
时又派上了大用场，成为人们就业、创业的原
始工具。

如果说起婆婆车最深的记忆，还是当年老
市区的街道上。每天一早一晚的上下班时刻，
女职工们推着婆婆车，载着孩子，带着吃喝，匆
匆赶路的场面，那是小城的一道风景线。可以
说，不断改进的婆婆车，不仅减轻了人们照看
孩子的劳累，还带来了社会生产力的解放。

新中国成立后，提倡妇女走出家庭，许多

年轻女性纷纷就业，走向工作岗位。家中幼小
的孩子怎么办？家中有人照看还好，无人照看
怎么办？现在没孩子，将来结婚生子后怎么
办？解决这些问题，婆婆车还真发挥了巨大作
用。

国家为了照顾女职工，在工厂企业普遍建
立了托儿所、娃娃室，女职工把孩子带到单位，
交给托儿所后，就可以回到工作岗位，中间还
有规定时间去给孩子喂奶。那时人们生活条
件普遍低下，但就这一点来说，是够好的了。
这时婆婆车可真起到了“婆婆”的作用。

带着小孩的职业妇女够辛苦的，有的工厂
离家十多里，当妈的需要起个大早，用车装上
孩子，一步步推着去上班。有的工作需要上夜
班，大夜里还要推着小车上下班。当丈夫的心
中不过意，想尽千方百计抽出时间去接送妻
儿，于是街道上出现了丈夫骑自行车带着妻
子，妻子牵着婆婆车载着孩子，一家三口组成
了颇具时代特色的车队。若没有婆婆车帮助，
生活岂不更麻烦。

我结婚后妻子怀了孕，深知此事重大，便
自力更生动手打了一架婆婆车，那时应该叫小
推车了。那副车轮，还是托人从上海买来的。
后来，夫妻二人用这架小推车，推着儿子早早
晚晚、风风雨雨、往往复复、上班下班，把孩子
一天天抚育长大。你说能对这车子不亲切
吗？当时哪家的婆婆车好用、好使、好看，也挺
引人注意，亲戚、朋友、邻居常会借用。我做的
车子后来送给了亲戚，亲戚用后又转送给了他
人。听说自己亲手做的东西一直被用着，心里
挺高兴的，人尽其力、物尽其用是多好的事啊。

婆婆车的故事里蕴涵着深切的母爱，小小
的婆婆车，寄托着我们那辈人的感情。时代发
展的过程中，车子无疑是进步最快的。不需往
远处说，就是我们济宁如今的大街小巷，奔跑
着的现代化车子，无论是数量，还是品种，都多
得难以数清。各种新功能、新结构、新型式的
车子，还再层出不穷，不断上市。

老式车子的淘汰是必然的，但对有些具有
时代特点和铭心故事的老物件，我们不能忘得
无影无踪。真希望在广袤、漫长的历史画卷的
某处，能有婆婆车小小的身影，打这以后，还有
人能说起婆婆车的故事。

济宁“婆婆车”：难以忘怀的慈爱
图文 梁方苏

带娃看了电影《我和我的家乡》，琢磨着他应该不
容易看懂，可反过来一想，我自己又看懂了什么呢？

家乡是童年的属地，或从小长大的地方吧。家
乡是童年的载体，是人生最初而嵌入最深的一方水
土，是童年时认为整个世界的地方，从这种意义上
说，家乡约等于童年。

家乡是我们长大之后，力量与幸福的源泉。童
年将我们的未来悄然定下了基调，我们就是在用家
乡童年的一切在与世界打交道，那是读过的书、认
识的人、听过的故事、爱吃的食物以及有过的梦想。

童年和家乡造就了现在的我，那我又为什么离
开了那方心心念念的水土呢？是为探索更广阔的
世界，还是寻找人生的中心？这一路上，我学到了
生存的本领，拥有了行走的能力，却还在寻找世界
的中心，并且又一次发现了自己的家乡。

原来，童年时的我，在家乡就已经体验了世界
上所有的风景。当我长大后，走在遥远的地方，遇
到的一切美好，都有一种似曾相识的感觉。那种感
觉，就是家乡曾给予我的，一直深埋在我的心底，随
时等待被唤起。当我走在更远的地方，偶尔会不安
甚至慌乱，但家乡就像灯塔，永远照耀和激励我的
勇敢前行。

我现在的居住地，并不靠近家乡，也许将来还
会移居好几个地方，去探索更辽远、更广阔的世界，
但家乡却是唯一的，是我永远可以安放自己灵魂的
地方。

“岁月在墙上剥落看见小时候”，无论身在哪
里，我知道我一直还有一个家乡可以回去——也许
这就是我和我的家乡既简单又亲密的关系吧。

看懂家乡了吗
王智

11月23日晚间，黄亚洲与他的最新诗集
《我在孔子故里歌唱》，在济宁泡宝产业园的读
书活动中，与读者见面并举行了主题讲座。

黄亚洲诙谐地说起自己和济宁、曲阜的缘
分，“我是济宁的外甥。我妈妈的妹妹，也就是
我的小阿姨，嫁给了济宁人。随后他们到曲阜

定居。我多次来济宁，有游玩，也有探亲。”也
更多地谈到，在与济宁、曲阜的结缘中，对孔孟
儒家文化的认识：

我长大以后，来到济宁，来到曲阜，无数次
地，十多次、二十多次，我妈妈经常来，我的亲
戚也在这里，多次走三孔，看到有关书籍，我越
来越感兴趣。

慢慢地就发现，儒家文化的影响无处不
在，而且儒家文化里面有非常积极的内容，很
智慧的东西，而且很庞大地存在着，这个是回
避不了的。我有次到日本去，就能感觉到，中
国的儒家文化，非常顽强的存在着。我1995
年参加中国电影代表团，去出访日本，和日本
专家学者交流，也深深地体会到，他们对中国
传统文化的看法，也体会到日本整个文艺界，
他们的知识分子对儒家文化的看法。他们非
常肯定，我们的儒家文化对整个社会的非常巨

大的作用，特别是东方，这种意识形态中支撑
性的作用。

我到曲阜多了以后，看了一些书，还和我
们浙江省的儒学会进行了交流，参加他们的活
动，和他们交流。感觉到了孔孟之道里面的世
界大同，感觉到了“仁者爱人”“仁义礼智信”等
孔孟文化的核心。我们有很多的例子证明这
些东西，比如牺牲部分个人利益，去保护集体
利益，这和西方是完全不同的。西方人老是
说，这个是隐私，那个不能碰，而我们就不同
了，我们的健康码，数据是一直在记录的。但
是我们不担心这个所谓的隐私，因为我们相
信，我们这部分隐私交出去以后，我们的人身
安全得到了保障。我有时候也在想，为什么美
国人那么不爱带口罩，难道不戴口罩就是他们
的文化？戴口罩这么可怕吗，这都是极端的个
人主义，完全漠视集体利益。这时候我就在

想，我们以孔孟为代表的儒家文化，它有巨大
的合理性和生命力。

在这些思考的过程中，我就感受到，儒家
文化的合理因素。所以我就在这个过程中，写
了一些诗作。《我在孔子故里歌唱》这一次是再
版，增加了一些作品，其中一个版块就是以我
个人的认识，看待阐释儒家学说，在感性层面
做的初步的阐释。第二个是对曲阜的人文古
迹、经典等做的描绘。第三个就是我个人的一
些情感，包括我的思想转折和目前对孔孟思想
的领悟。

因为在曲阜，写现代诗的人实在不多。但
是曲阜有大量的历史诗，所有的文人墨客政
客，跑到曲阜以后，写了大量的格律诗词。现
代的专家学者，也写了一些格律诗。但是现代
诗，以当前当代人自由思想的状态，来描绘曲
阜，还没有这样的诗集，所以我就写了这一部
诗集。在当年的世界孔子大会上，这本诗集是
发给每一位代表的三本书之一。我想在这个
角度讲，我也是为了济宁和曲阜，做了一些文
化方面有意义的事情。

黄亚洲还谈到《开天辟地》等红色文化题
材作品中，涉及孔子和儒家文化在剧情中的体
现。他说，“这也是我多次到济宁，来到曲阜后
的一些感受。”

我在孔子故里歌唱
图文 本报记者 刘帝恩

来到济宁，孔林、孔府、孔庙的历史厚重
感，深深震撼了黄亚洲。在写作《我在孔子故
里歌唱》的时候，黄亚洲对孔子的信仰和价值
观进行了描绘。孔子的行为、思想、价值观，成
为诗中的核心内容。

黄亚洲，诗人、剧作家，现任中国电影文
学学会副会长、中国作家协会影视委员会副
主任、《诗刊》评委，曾任第六届中国作家协会
副主席、浙江省作家协会主席。作品获国家
图书奖、鲁迅文学奖、金鸡奖、金鹰奖、华表
奖、飞天奖、百合奖，在国际电影节上获奖4
次。

作为诗人和文学组织工作者，不光和诗
人打交道，也和散文家打交道，和作家打交
道。广泛的交流与涉猎之后，黄亚洲涉足电
视剧本。尤其在嘉兴担任作协副主席的时

候，在红船上工作，让黄亚洲对主旋律作品的
创作，有了更加深刻的认识和得天独厚的条
件。作为作协主席和党员作家，黄亚洲感到
了沉甸甸的责任，他的作品就是要把重大题
材表现出来。

主旋律的创作，并不是一成不变的。要紧
密结合当前最新的理论研究，增加情节与思
考。每一次创作，都让黄亚洲对党史有了进一
步的了解。作为编剧，读者和观众能从自己作
品中获得对党史更加全面的认识，是一件十分
光荣地事情。

今年年初的新冠疫情，影响了每一个人。
作家和诗人感情不能缺席，认识不能缺席，意
识不能缺席，要鼓舞人们勇敢抗击疫情。他一
天写三四首诗，用电话采访的形式，讴歌抗击
新冠疫情路上感人的故事。一个诗人，真正有

了创作的冲动，就要把思考及时表达出来。今
年3月，黄亚洲出版了全国乃至世界第一本抗
疫主题的诗集。

黄亚洲是个不折不扣的乐观主义者。人
活在世界上，就要鼓舞着别人一起往前走，人
类不是不朽的，但把积极心态传授给同胞，就
有意义。年轻的心态，是71岁的黄亚洲依然
积极创作的力量源泉。

当《文化周末》记者问到，红色文化剧本创
作过程中，如何处理虚构和非虚构间的关系？
黄亚洲给出了八个字的答案：“大事不虚，小事
不拘”。关键是在那个年代，人物的思想和经
历，能不能说出那个话来，以及人物说话的立
足点，像不像这个人说的。这其实考验的是作
家的智慧和本领。

弘扬优秀传统文化，向前看和向后看之

间，有着怎么样的联系呢？黄亚洲表示，向后
看，就是为了向前看。向后看，是整理经验教
训，汲取优质内容，获得向前看的力量。

《我在孔子故里歌唱》创作中，如何处理诗
学、美学和孔孟文化之间的关系，如何进行调
和？黄亚洲说，诗人要用多种艺术手段和写作
方式进行写作。站在诗人的层面，不能照搬，照
搬就变成了解说词，要有调动人们情感的能
力。艺术实际上是一种摸索，通过积累，形成一
定具有规律性的内容，从中来处理描绘的文本。

在济宁期间，黄亚洲参观了乔羽纪念馆和
郑均纪念馆。

作家要有调动人们情感的能力
图文 本报记者 刘帝恩
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《卡特教练》是著名导演托
马斯·卡特的作品，影片根据真
实故事改编，讲述了一位高中
篮球教练，带领自己校队拼搏
的故事。那就不得不说说肯·
卡特教练的事。

肯·卡特，由加州一高中
篮球队教练，成为盐湖城冬奥
会美国队教练，国家队里不少
成员，就出自影片中的里奇蒙
德高中篮球队，他的儿子德米
恩，更因此获得了西点军校的
全额奖学金。而他的最惊人
之举，就是1999年那次禁止他
所率领的常胜队出战联赛，只
为了他们考试不及格这个很
简单的理由。

这是一位教练，通过篮球
让队员的人生轨迹发生改
变。篮球，已经是那些队员生
命一部分。卡特教练，不止想
让球队赢球，让队员像赢家一
样打球，更希望他们去赢得生
活，有美好的未来。但是，这
并不是简单的事情，阻碍重
重。然而，卡特教练坚持了，
尽了自己最大的努力，得到了
队员的理解，队员获得了光明
的人生。

说起运动，说到黑人运动
员，首先想到的除了百米跑道
上的矫健身影，就必然是篮
球。有人说，体育电影中最吸
引人的种类，便是篮球电影，
它快节奏的动作，几乎全场的
高潮，不会给你的心脏以喘息
的机会。至于一部关于黑人篮球的电影，尤其是关
于一个名教练率领的名队，精彩就更不用提了。

或许，生活中有太多不由我们去决定。事实
是，这就是我们的生活。迷路，也许可以说是小
事。可怕的是我们甚至都不去想着要找那路，而放
弃了。

“你心中最怕的是什么？”生活，总会问我们如
此这般问题，让我们不得不去寻找答案。生活的表
象也总会糊弄我们，让我们以为“好像一切都会没
问题，一切都会美好”。

还好，就像太阳每一天都会从东方升起，阳光
撒遍大地。生活中，总会有一个东西，一件事，一个
人，来提醒我们。在一个全黑的房间里，只要点燃
一根蜡烛，它的光芒就会遍洒各个角落。一个人的
言行可以感染一队人。

于是，我们需要明白了，什么样的生活不是我
想要的。而且，找到灿烂生活的道路并不是那么
难。最怕，我们惧怕“光明”——可以让我们拥有的
美妙人生。

“顿悟”之后，昂首迈步，要行动。打好篮球，重
要的是要去练，不懈努力。想要那美妙人生，就必
须要去追寻，坚定信念。

曾执导过2001年大热影片《留住最后一只舞》
的托马斯·卡特，这次总算有机会把他处理“动作场
面”的技术发挥得淋漓尽致——几乎所有涉及到篮
球比赛的场面，都让人心跳加速。影片另一个亮点
则是歌手亚香缇的参演，这位近年美国数一数二的
R&B女歌手的首次上镜，也一反常态地备受好评，
看来只要有合适的角色，她的事业必定风生水起。

在影片中，首先值得庆幸的是，最后卡特的球
队输了，也许这是对于电影最完美的结局，我一直
觉得类似于这样竞技的电影，很难突破一个藩篱，
落后，逆转，压哨，庆祝，故作的高潮，也就像小泽的
呻吟，听着别扭。看到一半的时候，我总是对卡特
接收球队后不断的连胜疲劳，也许这是体现能力不
可或缺的，但我更希望看到的是失败后，他的控制
能力，然而导演为他制造的困难远比现实小得多，
但电影毕竟是电影，所有的失败都浓缩在了最后的
一场州淘汰赛。这种起伏，就像调味的鸡精，半勺
就够了。

不错的励志电影，也有很多值得回味的台词，
卡特在这里，更像是一个教父，关于成长，关于奋
斗，关于挫折，关于选择……

也许我们应该记住电影里很经典的一句话：有
些东西虽然你值得拥有，但并不代表别人会送到你
手上，最重要的还得自己努力地拼抢！
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